

«Participación y asociacionismo», taller de reflexión para la sostenibilidad del Proyecto Progreso. Zona de Salud El Progreso. Badajoz

Para contactar:
Ignacio Maynar Mariño
imaynar@gmail.com

Autores:
Ignacio Maynar Mariño, Gloria González Conde. Centro de Salud El Progreso. Badajoz

Después de siete años de andadura, la Comisión Comunitaria de Salud de la Zona de Salud El Progreso ha ido madurando como espacio de coordinación y participación ciudadana para todos los temas relacionados con la salud. Sin embargo, desde un punto de vista operativo continuaba siendo un órgano informal, sin entidad administrativa que le imprimiera un reconocimiento formal para tomar decisiones, como solicitar financiaciones, firmar acuerdos, etc. Por ello, se planteó iniciar un proceso que permitiera valorar detenidamente fórmulas para garantizar la sostenibilidad, eficacia y eficiencia del Proyecto Progreso independientemente de los cambios de gobierno y gerencias.

La formación es un instrumento de transformación y de cambio. Y la formación en grupo, además, genera aprendizajes diferentes de los que pueden conseguirse en una formación individual, porque la interacción, el debate, la escucha, etc., nos sitúan ante la perspectiva del otro y hacen posible que se consigan nuevos aprendizajes por la construcción de conceptos, ideas y actitudes que no son una suma de individualidades; es lo que se denomina sinergia.

SE CONSIDERÓ
IMPRESINDIBLE
LA FORMACIÓN
EN PARTICIPACIÓN
Y ASOCIACIONISMO



La inteligencia «está repartida» y el grupo potencia el pensamiento alternativo y la tolerancia cognitiva siempre que forme parte de la metodología del proceso de aprendizaje. El grupo hace posible la construcción de pensamientos nuevos, potencia la creatividad y ayuda a neutralizar la rigidez mental.

Con la intención de provocar las condiciones adecuadas para poder dar un paso más en este trabajo comunitario, se consideró imprescindible la formación en participación y asociacionismo a través de una metodología de aprendizaje en grupo.

Para ello, se ha querido aprovechar la experiencia de las Formadoras de ACUDEX, Asociación de Redes de Extremadura, Cultura y Desarrollo. ACUDEX promueve la participación social organizada y tiene una larga y fructífera experiencia en impulsar proyectos de desarrollo.

Los objetivos del taller fueron:

- Reflexionar sobre las expectativas personales y de grupo respecto a la viabilidad de formalizar una asociación para toda la zona.
- Reflexionar sobre los aspectos positivos y posibles repercusiones negativas de esa posible asociación.
- Conocer la normativa y los trámites de legalización de una asociación.
- Plantear los posibles fines y actuaciones de una asociación para la zona, así como sus principales señas de identidad.

La metodología fue participativa, integrando las experiencias teóricas y vivenciales del grupo, estimulando la reflexión colectiva, la creatividad, la innovación y el trabajo grupal, por medio de técnicas coherentes y de aplicación práctica. Se definieron con el grupo:

- Ventajas e inconvenientes de crear una asociación.
- Objetivos de la asociación.
- Composición. Elección de la junta directiva, organización.
- Plan de acción.
- Procedimiento de constitución.

El taller se dirigió preferentemente a representantes del tejido asociativo que integran la Comisión Comunitaria de Salud del Proyecto Progreso, así como cargos directivos de los diferentes colectivos y recursos técnicos (educativos, salud y sociales) de la zona de salud.

Durante el desarrollo del taller destacaron las siguientes evidencias:

- Existía una disposición positiva y favorable a una eventual organización formal.
- Mediante la reflexión y el trabajo en grupo se pudieron verbalizar los «miedos», preven- ciones y recelos por parte de algunos partici- pantes, sobre todo por parte de aquellos con una larga trayectoria de liderazgo en colecti- vos de la zona.
- La trayectoria de trabajo conjunto facilitó en gran medida el clima de trabajo y la utiliza- ción de un «lenguaje común».
- Las diferencias culturales, formativas y vitales de los participantes en el taller, así como los distintos roles desempeñados en los variados recursos técnicos y colectivos ciudadanos, supusieron un reto importante para la for- mación en grupo, pero al mismo tiempo constituyeron una condición indispensable para conseguir el acercamiento cognitivo y



emocional, lo que es necesario para poder concretar el objetivo último del taller.

- Esta formación en grupo provocó, con pos- terioridad, al desarrollo del taller, la revisión de la idea inicial, la flexibilización de las expectativas individuales y la reorientación del objetivo común.
- El resultado ha sido la materialización de una idea, ahora compartida, que ha llevado a la constitución de una asociación de colectivos y de personas que viven o trabajan en estos barrios y que tienen como objetivo último la mejora de las condiciones de vida de todos, el consenso como método para la toma de deci- siones y la asamblea como herramienta de crecimiento y reflexión.

Enlaces de interés:
<http://proyectoelprogreso.blogspot.com>
<http://acudex.org/>

EL RESULTADO
HA SIDO LA MATE-
RIALIZACIÓN DE
UNA IDEA